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本报记者 章丽倩

在这站游泳世界杯的采访中，许
多选手都不约而同地提到了“才恢复
训练不久”。告别一个奥运周期后，运
动员们需要在一张一弛中找到重新上
路的状态。而年仅20岁却已参加过
两届奥运会的唐钱婷，她给自己留出
的“转场”假期却比不少队友都短，确
切地说是只歇了三周，在9月1日那天
就回到东方绿舟基地开始恢复训练
了。

论年纪，20岁正是该大闯特闯的时
候；论成绩，已在奥运会上收获两银一
铜，还有女子蛙泳的长池和短池亚洲纪
录在手——展望2028洛杉矶奥运会，
无论怎么看，唐钱婷都是当打之选。

巴黎奥运会后，虽然唐钱婷对此
行的评价是“这届还算圆满”，但就像
她自己说到的那样“还算圆满”中仍旧

“有一点小小的遗憾”。“因为赛前我的
目标是（奥运）金牌。最后那一下到
边，可以说是差了一点运气，但如果多

（划水）一下或者少（划水）一下，又或
者我什么都不做，顺其自然飘过去（到
岸），也可能前三名都拿不到。那一
刻，我的技术没问题。”

有效训练的日子多一天，赛场上
的底气就多一分。巴黎奥运会后不错
的状态，唐钱婷在9月下旬于武汉举
行的全国短池锦标赛上就显露了出
来，无论是在50米蛙泳中游出的28
秒82，还是在100米蛙泳中游出的1分
02秒66，都刷新了由她本人保持的原
亚洲短池纪录。

因为全国短池锦标赛并非是世界
泳联赛事，新纪录的申报流程会有不
少耗时，所以，当唐钱婷在上海再破纪
录时，这回的新数据倒应该会更快地

“直通”世界泳联纪录库（游泳世界杯
为世界泳联赛事）。

从“还算圆满”到再出发
她只给自己放了三周假

本报记者 丁荣

【聊比赛】
家乡夺冠提升信心
尝试突破200米蛙泳

东方体育：在家乡上海参加游泳
世界杯比赛，有哪些不同感受？

唐钱婷：一进场就感受到了看台
上观众的热情，现场来了很多朋友、家
人、亲戚，有一种亲切感。欢呼声更让
我兴奋，看到这么多观众为我加油，很
感谢他们陪伴我，一直看到现在闪闪
发光的我。

东方体育：这是你在巴黎奥运会
后的首次国际比赛，是如何调整状态
的？

唐钱婷：巴黎奥运会亚军对我来
说有点小遗憾，但也是一种激励。我
人生中第一个世界冠军就是在短池获
得的，因此比短池我总有一种特别的
感觉。这次赛前有想过冲击世界纪
录，定下目标，既是压力也是动力。
100米蛙泳的表现还算可以，也有不
足，下一次我会做得更好。巴黎奥运
会后，我度过了一个月的假期，上个月
的全国锦标赛前才恢复训练，这次比
赛前教练团队为我巩固了技术和速
度，再度刷新亚洲纪录提升了信心。

东方体育：在女子 100 米蛙泳项
目上，你未来的目标是什么？

唐钱婷：我的长远目标是突破女
子蛙泳长池和短池的世界纪录，我希
望成为一名运动成绩没有上限的运动

员。
东方体育：明年即将迎来全运会，

作为上海游泳队领军人物之一，会如
何去备战？

唐钱婷：我计划突破一下200米
蛙泳，找一找节奏。虽然200米蛙泳
和100米蛙泳完全不同，但都需要提
升耐力，我会通过冬训来探索和尝试。

【聊成长】
五年经历完成蜕变超越
感恩游泳舞台和伯乐

东方体育：还记得小时候在东方
体育中心比赛的场景吗？

唐钱婷：站上领奖台那一刻仿佛
看到了当年的自己，我小时候不是成
绩很突出的运动员，第一次在这里参
赛只有前八名，也曾在这里流下很多
泪水。后来，我的启蒙教练张琼鼓励
我，父母也支持我，让我一直走到今
天。时隔这么多年再次回到这里并拿
到冠军，真的很开心。

东方体育：小时候怎么会选择游
泳训练的？

唐钱婷：小时候游泳是我的兴趣
爱好之一，一年级经过选择后，我选择
坚持游泳。因为我喜欢比赛拼搏的感
觉，也有一颗好胜心，很喜欢和队友一
起训练，当时没有想到能坚持到现在，
能把游泳作为自己热爱的事业。几周
前我回到母校长宁游泳学校，看到孩
子们仿佛就看到了小时候的我。我当
时也曾得到师姐们的指点，只要青少

年勇敢地追梦，坚持下去，一定会比我
游得更好。

东方体育：从2019年二青会一战
成名到今天，五年来，你参加了两届奥
运会以及多次世锦赛、世界杯，哪些地
方得到了成长？

唐钱婷：这五年经历了很多，有高
峰有低谷，也有不开心和难忘的回
忆。我还是要感谢一切的发生，才能
成就今天的自己。很感谢我的教练一
路陪伴，既是我的人生导师，更像是亲
人。感谢大家一路支持，伴我度过低
谷期和人生转折点。

东方体育：你在上海队的教练尹
万利，再加上外教拉法丹·皮埃尔，在
你的成长进步中起到了怎么样的作
用？

唐钱婷：我们团队是非常好的团
队，不论是教练员还是队医、科研、领
队，大家都是不可或缺的。尹万利指

导带了我 10 年，对我的情况非常了
解；外教拉法丹·皮埃尔是一位奥运冠
军教练，他有很多创新性的想法和理
念，他的训练计划会比较新颖，我觉得
他们的搭档组合适合我，很感谢他们。

【聊兴趣】
00后“潜艇”也爱美
发抖音介绍上海美食景点

东方体育：希望通过开通短视频
展现自己的哪一方面？

唐钱婷：游泳平时训练会比较枯
燥，我会让教练和队医为我录一些视
频，然后通过分享，让大家看一看中国
新一代“00后”游泳运动员是如何训
练和生活的。
（带训教练尹万利：对于她的这个爱好
我并不反对，但必须要建立在做好训

练和比赛的前提下。我觉得现在的
“00后”运动员和以前的运动员不一
样，我们作为教练员也需要更新观念，
与时俱进，让运动员有自己的业余爱
好。）

东方体育：平时生活中有哪些爱
好？

唐钱婷：生活中，我也和普通女孩
子一样爱美，喜欢穿搭，逛街时也会拍
一拍美照，其实我们游泳队的女运动
员和大家在生活中都是一样的。

东方体育：这次游泳世界杯期间，
有没有向外国运动员介绍上海的景点
和美食？

唐钱婷：许多国外运动员并不知
道我是上海选手，所以我通过一条抖
音介绍了上海的美食和景点，希望有
机会能带大家逛一逛我的家乡上海，
一起去好玩的地方打卡。

唐钱婷家门口世界杯夺冠提升自我——

希望我的成绩没有上限
在2024短池游泳世界杯上海站女子100米蛙泳比赛

中，巴黎奥运会女子100米蛙泳银牌得主、中国选手唐钱
婷以打破亚洲纪录的成绩夺冠，距离世界纪录仅差 0.17
秒，而在昨晚刚结束的 50米蛙泳决赛中，她同样以破亚
洲纪录的成绩力压群芳。在家门口夺冠后的唐钱婷接受
了本报独家专访，回忆了在上海成长的心路历程，并对未
来进行了展望。

这回女子100米蛙泳决赛，唐钱
婷游出1分02秒53，将自己于上月创
造的亚洲短池纪录再度改写。赛后，
她给自己打了8.5分，而在听说教练尹
万利给自己的打分是9分时，她还小
小地吃了一惊。

从12岁到16岁，唐钱婷在上海队
期间的教练都是尹万利，而从去年年
底开始，他们又于国家队再续师徒缘
分。能让在褒奖一事上向来比较克制
的尹教练给自己打高分，这让唐钱婷
心里的小快乐又多了一些。

“他（尹教练）既是我的人生导师，
也像亲人一样陪着我，不管是低谷还
是一些人生转折的时候，都没有放弃
过。”目前，陪伴在唐钱婷身边的教练
有两位，一位是从去年5月开始执教
她的外教拉法丹·皮埃尔，另一位就是
陪着她训练、长大并于去年12月开始
被借调至国家队的上海队教练尹万
利。这“1名外教+1名中方教练”的合
作模式，从巴黎奥运周期一路延续到
了现在。

怎样才能让唐钱婷飞得更高，同
时也飞得更稳，飞得更久呢？这是教
练组和她本人正面临着的一道考题。

据记者了解，近期连破女子蛙泳短池
亚洲纪录的唐钱婷，她的身体机能其
实并没有处在特别理想的状态，而且
这种需要“悠着点”的情况可以一路回
溯到巴黎奥运会之前。高强度训练，
它不仅考验着运动员的意志力，也考
验着他们的身体机能，而后者又会关
联到人的免疫力。

“明年有世锦赛和全运会，再后面
越临近下一届奥运会，训练和比赛任
务也会越重。所以，如果要把身体更
好养回来的话，现在是一个好机会。”
尹万利介绍道。

在巴黎奥运会前的冲刺备战期，
唐钱婷会时不时地发荨麻疹，有时甚
至是连着发——这是身体在给她发出
信号。奥运会后虽经历了一段休整，
但想把免疫力和身体机能上的短板更
好地补回来，唐钱婷其实还需要更多
时间。据了解，目前她的教练组正在
根据实际情况，努力为其制定下一阶
段最适合的训练计划。

“我觉得现在我们的团队就是缺
一不可，不能少了外教拉法丹，也不能
少了尹教练。未来，我希望自己能做
得更好。”唐钱婷分享道。 ·章丽倩·

身体状态并非最佳

20岁的唐钱婷已参加过两届奥运
会，她给自己留出的“转场”假期却比
不少队友都短，确切地说是只歇了三
周

本版摄影 本报记者 李一平


